
ATA DA 39ª REUNIÃO DA DIRETORIA 1 

Aos três dias do mês de junho do ano dois mil e vinte, com início às 13h30, realizou-se a 2 

39ª Reunião da Diretoria do XVI Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região 3 

(MG). Estiveram presente, a Conselheira Presidenta Lourdes A. Machado, a Conselheira 4 

Vice-Presidenta Suellen Ananda Fraga, o Conselheiro Tesoureiro Yghor Queiroz Gomes e 5 

a Conselheira Secretária Evely Najjar Capdeville. Assuntos tratados: CFP: Gerência 6 

Técnica do CFP encaminhou Ofício-Circular nº 70/2020/Gtec/CG-CFP referente à 7 

consulta às Comissões de Orientação e Fiscalização (COFs) e de Orientação e Ética dos 8 

CRP’s quanto às demandas que têm sido recebidas de modo a identificar as 9 

necessidades da categoria relacionadas à psicoterapias. Encaminhou um questionário e 10 

solicitou a sistematização das informações e envio até o dia 15/06/2020. Deliberação: 11 

Diretoria deliberou por encaminhar para a COF, COE e Comissão de Orientação em 12 

Psicologia e Clínica sugerindo a elaboração de uma resposta conjunta. CFP: Comissão 13 

Consultiva em Avaliação Psicológica/CCAP do CFP encaminhou Ofícios 624 e 625 14 

625/2020/GTEC/CG-CFP em resposta aos Ofícios 226 e 227/2020/DIR/CRP-MG. 15 

Deliberação: Diretoria deliberou por encaminhar para a Conselheira Elza Lobosque, 16 

pedindo análise sobre a possibilidade de dar informe ou sugerir pauta na próxima reunião 17 

plenária. Setor Compras/CRP-MG: Assistente Administrativa Amanda Carneiro 18 

encaminhou para autorização de despesa, processo administrativo para aquisição de 10 19 

caixas com 50 Máscaras em TNT descartáveis, com a finalidade a disponibilização 20 

às(aos) psicólogas(os) e demais membros da sociedade que buscarem o CRP-MG (sede 21 

e subsedes), caso estejam sem o referido equipamento de segurança. Deliberação: 22 

Diretoria aprovou a aquisição das máscaras em TNT descartáveis. Cláudia Natividade: 23 

Psicóloga Cláudia Natividade informou que está realizando os atendimentos das mulheres 24 

em situação de violência por meio das TICs. O trabalho tem se mostrado muito efetivo e 25 

promissor. Criou uma metodologia de atendimento com as mulheres e programou 26 

atendimentos seguros e sigilosos com êxito. Ofereceu-se a produzir relato, caso o CRP 27 

julgue importante e estratégico. Deliberação: Diretoria tomou ciência. Solicitou responder 28 

à psicóloga Cláudia Natividade que recebeu a oferta e encaminhou à Comissão de 29 

Orientação em Psicologia, Mulheres e Questões de Gênero. Solicitou à Conselheira de 30 

Referência Liliane Martins e à Coordenadora da referida Comissão Desirèe Silva 31 

pensarem a melhor forma de aproveitamento da oferta. CMAS-BH: Secretário Executivo 32 

do Conselho Municipal de Assistência Social de Belo Horizonte/CMAS-BH encaminhou 33 

solicitação de informações sobre a tecnologia digital utilizada pelo CRP-MG nas últimas 34 

eleições em 2019, diante da necessidade do CMAS/BH em realizar esse ano a eleição 35 

junto à sociedade civil. O Gerente de Informática Rodrigo Ramos encaminhou uma 36 

proposta de resposta para ser enviada ao CMAS-BH com o nome da empresa contratada, 37 

por meio de licitação, que operou o sistema de eleições no âmbito dos Conselhos 38 

(Infolog) e listou alguns pontos sobre o processo eleitoral. Deliberação: Diretoria de 39 

acordo com o envio da resposta elaborada pela Gerência de Informática. Conselheiro Luis 40 

Henrique: Conselheiro Luis Henrique encaminhou resposta à agenda de reunião de 41 

Diretoria com a Comissão de Orientação em Psicologia Escolar e Educacional 42 

agradecendo a intervenção da Diretoria e informando que as suas demandas foram 43 

sanadas, ao passo que foi iniciado o alinhamento entre Conselheiro de Referência e 44 

Coordenador. Diante disso, considerou desnecessária a reunião, uma vez que essas 45 

eram as demandas da pasta. O Coordenador da Comissão Celso Tondin e a 46 

Colaboradora Stela Maris manifestaram o mesmo entendimento do Conselheiro Luis 47 

Henrique. Deliberação: Diretoria ciente e de acordo com o cancelamento da reunião, 48 

conforme pedido nos e-mails. Gerência Técnica/CRP-MG: Gerente Técnica Flávia 49 

Santana encaminhou Memorando ETEC Nº 06/2020 referente à contratação temporária 50 

pelo Processo Seletivo Simplificado/PSS Edital Nº 01/2019 de Psicóloga Fiscal, mediante 51 

a previsão do afastamento médico para licença maternidade da Psicóloga Fiscal Vanessa 52 

Almeida, no período de 6 meses, a partir de Julho/2020. Deliberação: Diretoria de acordo 53 



com a contratação temporária de Psicóloga Fiscal pelo PSS. Gerência Técnica/CRP-MG: 54 

Gerente Técnica Flávia Santana encaminhou resposta à demanda da psicóloga Vanessa 55 

Félix enviada pelo Gerente Financeiro-Contábil Gustavo Penzin em 19/05 informando que 56 

não existe nenhuma normativa do CRP-MG dispondo de auxílio financeiro ou de 57 

alimentação aos profissionais inscritos, exercendo ou não atividades profissionais ligadas 58 

à psicologia. Deliberação: Diretoria tomou ciência. Gerência Técnica/CRP-MG: Gerente 59 

Técnica Flávia Santana encaminhou resposta relativa ao envio do Ofício COF 59-20 60 

informando que conforme deliberação da COF (19/05) o referido ofício deveria ser 61 

enviado a prefeitura de Caxambu em função do período de chegada e, paralelamente na 62 

mesma data, à diretoria para conhecimento. Como no dia 20/05 era a reunião da diretoria, 63 

o mesmo ficou para a semana seguinte (27/05). Deliberação: Diretoria tomou ciência e 64 

solicitou à Assessoria de Apoio a Gestão verificar quais tipos de Ofício já foram assinados 65 

pela COF, para onde foram enviados e quem os assinou. Psind-MG: Presidenta do 66 

PSIND-MG Luanda Queiroga encaminhou Ofício Nº 18/2020/PSIND-MG referente à 67 

cessão de uso sala 1004 do Edifício Tomé de Souza, bem como Parecer da Assessoria 68 

Jurídica do PSIND-MG. Entende que seja possível a modificação da cessão de uso para 69 

que o cedente, Conselho Regional de Psicologia de Minas Gerais, assuma os custos de 70 

propriedade (taxa de condomínio, IPTU e energia elétrica) da sala hoje utilizada pelo 71 

cessionário, Sindicato dos Psicólogos do Estado de Minas Gerais, em função da falta de 72 

recursos para sua manutenção, e alteração administrativa com atualização do termo de 73 

cessão de uso. Deliberação: Diretoria deliberou por encaminhar à Assessoria Jurídica 74 

elaborar Parecer Jurídico e avaliação da formalização da modificação do termo de 75 

cessão. Assessoria de Apoio a Gestão/CRP-MG: Assessor de Apoio a Gestão Wagner 76 

Viana encaminhou minutas de Memorandos Circulares sobre orientação para 77 

correspondências oficiais (assinatura) e de envio de Planilha de ações às Gerências e 78 

Assessorias. Deliberação: Diretoria de acordo com o envio do Memorando relativo à 79 

Planilha de Ações com o envio das atividades a partir de 01 de Junho/2020 e o 80 

compartilhamento da planilha no Google Docs. Em relação ao Memorando Circular sobre 81 

orientação para assinatura de correspondências oficiais solicitou aguardar as informações 82 

da COF. Setor Contábil/CRP-MG: Contador José Silvério informou que recebeu uma 83 

ligação da Liliana (Construtora Diniz Camargos), perguntando se há nova posição sobre a 84 

permuta. Respondeu que iria verificar junto à Diretoria e pergunta se existe algum 85 

posicionamento novo, ou poderia reafirmar a posição anterior "de espera"? Informou 86 

ainda, sobre a arrecadação, que continua bem abaixo do orçado/esperado. Em Maio/2020 87 

a arrecadação está 57,02% menor do que o mesmo período de 2019. No acumulado de 88 

Janeiro a Maio/2020 foi arrecadado montante 11,64% menor do que o mesmo período de 89 

2019. As inscrições de PF ainda não voltaram à normalidade (2020 = 182 inscrições / 90 

2019 = 268 inscrições) o que impacta diretamente na arrecadação total de Anuidades. Em 91 

razão do calendário letivo das universidades, as novas inscrições estarão comprometidas 92 

inclusive para o 1º semestre de 2021. A quantidade de cobranças de Dívida Ativa 93 

Administrativa e Executiva será reduzida (previsto mínimo de 5, e será feita no máximo 3 94 

cobranças) impactando nos valores a serem arrecadados durante o ano. Deliberação: 95 

Diretoria deliberou por agendar reunião com o Contador José Silvério no dia 09/06 às 09h. 96 

Assessoria de Comunicação/CRP-MG: Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro 97 

encaminhou proposta de parceria com a Rede Minas para participação no Programa 98 

Brasil das Gerais a cada 15 dias, indicando uma fonte para entrevista, representando a 99 

Psicologia nos assuntos em debate. Deliberação: Diretoria ciente e de acordo com a 100 

parceria. Solicitou à Gerência de Comunicação fazer uma resposta de agradecimento. 101 

Conselheiro Fabrício Ribeiro: Conselheiro Fabrício Ribeiro encaminhou solicitação de 102 

apoio para realização de live pelo CRP-MG, promovida pelo Coletivo Amarrações com a 103 

participação do Juiz Eduardo Rezende de Melo, uma professora do Coletivo, Leônia 104 

Teixiera (UNIFOR-Fortaleza), o Gilvan (comissão da juventude) e um representante da 105 

PUC. Solicitou avaliação da Diretoria quanto à viabilidade de realização da live. 106 



Deliberação: Diretoria solicitou ao Assessor de Apoio à Gestão Wagner Viana 107 

encaminhar formulário de realização de live e enviar à Gerência de Comunicação para 108 

avaliação da melhor forma de atendimento. Carmen Camargo: Membro da Associação 109 

dos Psicólogos de Passos-MG Carmen Camargo solicitou indicação de representante da 110 

COE em Reunião online, para tratar do tema “ética”, no dia 07/07/2020. Deliberação: 111 

Diretoria deliberou por encaminhar para a COE fazer a indicação de representante à 112 

Diretoria, para resposta junto à solicitante. Assessoria Jurídica/CRP-MG: Assessor 113 

Jurídico Luiz Henrique encaminhou sentença de ação contra o Banco do Brasil, favorável 114 

ao CRP-MG. Informou que provavelmente o Banco do Brasil recorrerá dessa decisão, 115 

mas é preciso aguardar. Deliberação: Diretoria tomou ciência. Conselheiro Rodrigo 116 

Padrini: Conselheiro Rodrigo Padrini encaminhou proposta de resposta à psicóloga 117 

Sidnelly Almeida elaborada pela Comissão de Direitos Humanos e sugestão de pauta em 118 

próxima Reunião Plenária. Perguntou se alguém do corpo diretivo se propõe responder à 119 

psicóloga, ou se poderiam, enquanto conselheiros e componentes da Comissão de 120 

Direitos Humanos, respondê-la diretamente. Deliberação: Diretoria deliberou por solicitar 121 

à Assessoria de Apoio à Gestão responder a demandante com o texto revisado. Solicitou 122 

ainda, informar ao Conselheiro Rodrigo Padrini que compete à Diretoria resposta à 123 

profissional. Conselheira Jéssica Souza: Conselheira Jéssica Souza encaminhou retorno 124 

sobre a Campanha #AcabaTetodeGastos informando que não representa nenhuma 125 

entidade no coletivo para acompanhar. Do grupo, participam 192 entidades envolvidas, 126 

dentre elas o CRP de Goiás, o COGEMAS, a Frente de Defesa do SUAS e coletivos 127 

independentes.  Se quiserem passar o e-mail para a Julia Dias 128 

secretaria@plataformadh.org.br, e dizer que haverá representação do CRP-MG, colocou 129 

seu nome a disposição. A rede é fechada precisa de indicação para participar. 130 

Deliberação: Diretoria tomou ciência. Solicitou encaminhar para a Conselheira Presidenta 131 

Lourdes Machado. FMSM: Fórum Mineiro de Saúde Mental encaminhou Manifesto 132 

“Associação Médicas e Médicos pela Democracia em apoio à Reforma Psiquiátrica”. 133 

Deliberação: Diretoria tomou ciência. Conselheiro Yghor Gomes: Conselheiro Yghor 134 

Gomes propôs a elaboração de Resolução que disponha sobre a realização de 135 

Assembleia Geral de Psicólogas(os) no formato virtual. Deliberação: Diretoria deliberou 136 

por encaminhar para a Assessoria Jurídica elaborar a Resolução conforme proposto. 137 

MPF: Procuradoria Regional dos Direitos do Cidadão encaminhou Ofício 138 

PRMG/PRDC/HMS Nº 3140/2020 referente à suposta irregularidade no Edital de 139 

credenciamento Nº 01//2018 solicitando no prazo de 30 dias, prestar informações técnicas 140 

sobre a conformidade do referido Edital com a política pública de Saúde Mental vigente. 141 

Deliberação: Diretoria solicita encaminhar para COF e Comissão de Orientação em 142 

Psicologia, Saúde Mental, Álcool e outras drogas, para elaboração de resposta e retorno 143 

à pauta da próxima reunião de Diretoria.  Outros assuntos/deliberações: 1) Reunião 144 

com as Gerências e Assessorias: A Diretoria se reuniu com as(os) Gerentes Monica 145 

Campos (Gerência Administrativa); Flávia Santana (Gerência Técnica); Nathalia Monteiro 146 

(Gerência de Comunicação); Gustavo Penzin (Gerência Financeiro-Contábil); Rodrigo 147 

Ramos (Gerência de Informática) e as(os) Assessores(as) Cristina Ribeiro (Assessoria de 148 

Comunicação), Wagner Viana (Assessoria de Apoio a Gestão), Luiz Henrique Alves 149 

(Assessoria Jurídica), Antônio Coquito (Assessor Parlamentar e de Relações 150 

Institucionais).  Conselheira Suellen Fraga informou que não há uma data para o retorno 151 

das atividades pelo CRP-MG e a Diretoria gostaria de uma avaliação de cada Gerencia e 152 

Assessoria sobre o trabalho remoto. As(os) Gerentes e Assessoras(es) apresentaram o 153 

andamento de seus setores no período. De maneira geral o entendimento é de que o 154 

trabalho está sendo desenvolvido e sugerindo a manutenção do tele trabalho. Destacou-155 

se que: a categoria está se habituando com as ações online pelo CRP-MG; a importância 156 

de um planejamento para o retorno; a elaboração de um questionário para avaliação dos 157 

trabalhos desenvolvidos pelas Gerências e Asseãossorias. A partir das informações 158 

coletadas, foi proposto escrever uma matéria, incluindo ainda, o cronograma de lives, 159 



reuniões de comissões e encontros para a categoria saber que o CRP-MG está ativo e 160 

atendendo às suas demandas. Alguns setores ainda tem a necessidade de ir ao CRP-161 

MG, presencialmente, semanalmente ou a cada 15 dias. As máscaras de tecido para 162 

as(os) empregadas(os) públicas(os) já estão compradas e as descartáveis para atender a 163 

categoria vide decisão de Reunião de Diretoria de 27/05. Estão sendo orçados totens de 164 

álcool em gel e proteção para mesas, em acrílico, fixas e móveis para quem faz 165 

atendimento (Gerência Financeiro-Contábil, cobrança, registro e equipe técnica). Os 166 

computadores e modens foram disponibilizados a quem solicitou, o que facilitou o 167 

atendimento no período. A Conselheira Lourdes Machado perguntou o que não está 168 

sendo possível atender. A Gerente Administrativa Mônica Campos informou que 169 

transferências secundárias e a entrega da carteira profissional não está sendo feita na 170 

Sede e Subsedes. A Gerente Técnica Flávia Santana informou que as reuniões de 171 

entrega de carteira e as fiscalizações também não estão ocorrendo no período. Na COE 172 

as atividades estão sendo feitas de forma online, exceto o Julgamento Ético. As 173 

Comissões estão fazendo as reuniões e eventos online. Ressaltou a presença de 174 

Psicólogas Fiscais e de Referência Técnica do CRP nas lives e avaliação positiva das 175 

mesmas. Conselheiro Yghor Gomes questionou a falta de sincronização das respostas do 176 

CFP e do CRP-MG no E-psi. A Gerente Técnica Flávia Santana informou que os 177 

cadastros até Outubro/2019 estão vencidos. Já os cadastros novos já foram todos 178 

respondidos. A partir de 17/03/2020 não precisa de aprovação. A Conselheira Evely Najjar 179 

informou sobre a elaboração pela Sildete de Planilha de Ações a ser enviada para 180 

preenchimento pelas Gerências e Assessorias. O Assessor Jurídico Luiz Henrique, a 181 

partir do plano de contingência elaborado pelo MPF, propôs a redação de uma Portaria 182 

com sugestões sobre a forma de atendimento a ser utilizada no período de retorno às 183 

atividades, disciplinando sobre atendimento diferenciado, com jornada reduzida, fora do 184 

horário de pico; rodízio entre os setores, atendimento físico ou em sala virtual para o 185 

registro e cobrança com agendamento prévio. A Conselheira Lourdes Machado informou 186 

que as(os) empregadas(os) públicas(os) fizeram um documento com sugestões sobre o 187 

retorno das atividades. A Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro fez a leitura do 188 

documento. A Conselheira Lourdes Machado sugeriu dar visibilidade deste documento 189 

produzido ao Plenário e ao Psind-MG e Sindecofe-MG. As(os) Gerentes e Assessoras(es) 190 

solicitaram acrescentar ao documento as sugestões feitas e enviar um documento único 191 

para a Diretoria e Plenário.  A Conselheira Lourdes Machado ressaltou no documento a 192 

pergunta o que não está sendo feito por estar em teletrabalho? A Gerente de 193 

Comunicação Nathalia Monteiro sugeriu apresentar as(aos) empregadas(os) públicas(o) o 194 

documento com as considerações das Gerências e Assessorias para aprovação e envio à 195 

Diretoria. Conselheira Lourdes Machado aprovou a proposta e solicitou levar um 196 

documento coeso, feito pelo corpo de empregadas(os) públicas(os) do CRP-MG para ser 197 

levado ao Plenário. Deliberação: Diretoria deliberou por aprovar o envio do documento 198 

final até o dia 10/06 para a Diretoria. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião e 199 

eu, Evely Najjar Capdeville, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada 200 

por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 03 de junho de 2020.                                                                              201 


